

アンケートでの回答結果は以下のとおりです。

回答総数	150
------	-----

(1) 所属の単PIは小学校？中学校？

	選択数	比率
小学校	106	70.7%
中学校	44	29.3%

(2) 今現在PTA加入の意思確認はどのような方法で行っていますか

	選択数	比率
書面で確認	18	12.0%
会費納入で確認	20	13.3%
非加入者は申し出	26	17.3%
確認していない	86	57.3%

(3) 今現在PTAの任意加入の説明はしていますか？

	選択数	比率
説明あり	37	24.7%
説明なし	113	75.3%

(4) 今後、PTAの任意加入の説明をする予定がありますか？

	選択数	比率
ある	127	84.7%
ない	23	15.3%

(5) PTAの未加入世帯がある場合はどのような対応をしていますか？

	選択数	比率
区別ない対応	39	26.0%
実費負担	14	9.3%
対象外	4	2.7%
未加入者がいない	93	62.0%

(6) PTA会費の納入方法を教えてください。

	選択数	比率
教材費等と一緒に銀行口座から引落とし	144	96.0%
集金	5	3.3%
銀行振込	1	0.7%

(7) 個人情報の保護の対策をしていますか？

	選択数	比率
している	108	72.0%
していない	42	28.0%

(8) どのような対策ですか？（複数回答可）

	選択数	選択率
個人情報取扱い規則等作成している	48	32.0%
できるだけ個人情報はとらないようにしている	80	53.3%
紙媒体の保管は鍵付き保管している	38	25.3%
電子媒体はパスワードなどで保護している	16	10.7%
その他	22	14.7%

※全アンケート回答のうちで
選択した数に基づく選択率

以下「その他」の自由記入

PTA室からの持ち出しは禁止している。
シュレッダー処分
保険に入っている

個人情報となりうるものが生徒名簿と兄弟関係のみ
個人情報の対策はしてません
学校の個人情報保護の取扱と一緒に説明している。
対象時以外活用しない 不必要に書かせない
担当部署単位で管理しているが、それらを担当以外に提供しないよう注意喚起
用済み後に破棄
関係者以外に渡さない
対策をしていない
対策をしていない
していない
していない
していない のに書くことがない
していない。
していないのにつけない
なしです
特にしていません
特になされていません
特に何もしていません。
特に対策はしていません。

(9) PTA活動で見直したい活動を教えてください。(複数回答可)

	選択数	選択率	※全アンケート回答のうちで 選択した数に基づく選択率
地域行事の参加	68	45.3%	
広報紙発行	74	49.3%	
保護者・教職員のイベント	76	50.7%	
学校行事のサポート	47	31.3%	
子どもたちを対象とした事業	40	26.7%	
通学パトロール	37	24.7%	
その他	27	18.0%	

以下「その他」の自由記入

全般
役員の数
会議、講演会
スポーツ競技の実施
PTA役員について
PTAそのものの体制
日本PTA全国研究大会
総会資料のペーパーレス化
ベルマーク活動 プール開放等
活動に必要なPC等の実費負担
役員の決め方、総会の決の取り方
年間の活動を全体的に考えたい。
この項目としては見直す予定はない。
そもそもの活動自体の見直しが必要。
平日や土曜日に行われる会議や行事。
会議の精選や実施方法(書面にする等)
執行部の活動内容 紙面かメールでの整備
全国大会のzoom参加 費用や労力の負担軽減
PTAの存続自体について執行部で審議中です。
1人の子供または1世代につき一回以上の役員などの強制
印刷物をなくしてクラウドからの通知やメール配信にしたい。
各部の活動の意義を考え、協力しやすい活動にスリム化していく
広報紙は一部千円以上もしている、印刷会社との談話が懸念される
区内スポーツ大会運営の持ち回り当番制、市及び区P役員持ち回り当番制
活動全体における、保護者の負担とやりがいのバランスが取れているか精査中
現在の活動はほぼ精選されており、これ以上減らすものは想定していません。

うちの学校は、R4からクラス役員（学級委員）を廃止したので、執行部役員以外、一般保護者に役員制はない。その為、活動も皆さん快くお手伝いして下さる。次年度予定として広報誌の発行を廃止します。R4に年2回発行を1回に変更し、状況をみていたところ、ホームページでのお知らせで十分ということで必要性がなくなったと判断しました。美化活動も体育祭終了後の美化活動と夏季学校清掃の2つを一つにまとめます。さらに夏季は暑いため10月実施に時期をずらします。完全事務局制でやっているの一般保護者だけでなく、執行部も負担なく楽しく活動できるよう考えています。

(10) PTAで独自のインターネット回線の契約をしていますか？

	選択数	比率
はい	19	12.7%
いいえ	131	87.3%

(11) どこでもインターネットに接続できる「ポケットWi-Fi」を広島市PTA協議会からレンタルできる場合レンタルを検討しようと思いませんか？

	選択数	比率
はい	85	56.7%
いいえ	65	43.3%

(12) PTA専用のスマートフォンを広島市PTA協議会からレンタルできる場合、レンタルを検討しようと思いませんか？

	選択数	比率
はい	64	42.7%
いいえ	86	57.3%

(13) リモート会議アプリ「Zoom」の有料アカウントをPTAで契約して使っていますか？もしくは、今は使っていないが今後は使いたいと思いませんか？

	選択数	比率
はい	31	20.7%
いいえ	119	79.3%

(14) 広島市の教育行政へ要望がありましたらご記入をお願いします。

入会の意思
懇親会は不要です。
PTAの立ち位置が、不明です。
PTA任意加入を市P単位統一で同時にやってほしい。
子育て支援の予算をつけて欲しいです。特に入学時の予算があれば…
教育行政にとって、PTAは必要なか不要なのか、明言して欲しい。
学校からの連絡手段（連絡アプリ等）の整備 研究大会等のオンライン化
PTAの活動などを、どの程度理解 されているのか？ 応援してくれているのか？
欠席した時等、リモート授業をしてほしい。タブレットの持ち帰りを習慣化してほしい。
PTA会則（入会手続きなど）について、全国的に統一した動きが取れないものかと思います。
PTAのPは地域の人間です。学校を中心に楽しい活動をしていくために、どんな寄り添いをされていますか。
情報交換は大事な場ですので、オンラインはどんどんやっていきたい。PTAが楽しくなるようにしていきたい
短い中学校生活でのPTA活動は引き継ぎが難しく教員側主体で行うことが多い。先生方には感謝しています。
現在で、加入・非加入の問題が出てるけど、どうして今頃問題になったのか?? 今後PTAをどのようにして行きたいのか?

<p>すでに来期の執行部なども決まっており、この時期にPTAの任意加入の問題を取り扱われても単Pが混乱する元だと思っています。</p>
<p>PTA運営部は数年でメンバーが変わるので、きちんとPTA協議会のHP案内をして欲しい。 教頭先生のメール確認だけでは分からない時がある。</p>
<p>会費を減らしてほしい。 会費のわりに子ども達に還元できることが少ない。 PTA全国大会や講演会の人数指定や強制参加はやめてほしい。 脱退したい。</p>
<p>PTA活動をもっと意義を感じるものにしてほしい。 年間に収めなければいけない協賛金など各学校の負担が大きいにも関わらず、会員にうまく還元されていないと思う。</p>
<p>広島市の教育委員会についてですか？ 広島市のPTA協議会についてですか？ 要望の意図が分かりません。 PTA協議会についてでしたら、PTAについては特段必ず必要ではないと思います。</p>
<p>行政（広島市）が、PTAは必要と認識しているなら、運営や役員選考の方法を単Pに任せるのでなくて、具体的な指針やガイドラインを示してほしい。 市民に向けてのアナウンスも行ってほしい。</p>
<p>少子化、学校や近所との交流減少によるコミュニティへの参加が極端にすくなくなっていて、また多くが共働きであったり、中には片親世帯も多くPTAへの参加や理解が難しくなっている。</p>
<p>PTA任意をやめて広島県全部強制にすればよいのでは？ 親が子供のためにやることなので、強制にすればよいと思います。 楽がいい？ 厳しいのがいい？ と選べたら誰だって楽がいいに決まっていますので</p>
<p>入会届を作成した後の事が気になります。 会員が減ると、PTA自体解散、そして区や市から脱退となるとところが増える気がするのですが、そうならない方法を模索中です。 何か情報を教えてください。</p>
<p>先生方の「働き方改革」の名のもとに、保護者や地域と学校（先生）との交流がスムーズに行えないように感じるが、教職員の「働き方改革」と社会教育の均衡を維持する施策の検討を要望させていただきたい。</p>
<p>PTA活動が任意活動であることを教育委員会や市Pや区Pから発信しない限り、横柄な古株や強行な意見での決定がまかり通ってしまいます。 裁判での判例もあるほどのことなので契約問題を共有できるように発信していただきたい。</p>
<p>DXへの対応は否定しないが、本当に必要なことに予算を充当してほしい。 実態に合った予算計画を立てているか？ 特に上役の方々は自らの足で現場現物できているか？ 現場の声を吸い上げているか？ 何でもPTA予算を当てにしているように思える。</p>
<p>PTAへの加入・非加入についての対応を、6月の総会の時期に打ち出していただけなかった。 こんな時期に言われても、現場は来年度に向けて準備を進めていたのに、それらを白紙にせざるを得ず、混乱している。 時間に限りがある中で、4月までに対応ができるか不安しかない。</p>
<p>PTA本部役員もフルタイムで働いている方ばかりの為、これまで通りのやり方で活動するのが精一杯で、全員参加から任意加入になった際の取り扱いの検討が困難なのが現状です。 任意加入を全面に押し出す必要がある場合、会費の徴収から費用の使い方など、金銭面を中心にどのような形で活動して行くのが良いのか方向性をご提示頂けると幸いです。</p>
<p>子どもの学校生活を応援するためのPTAのはずなのに、悪しきPTAになっている風潮から守るような立場であっていただきたい。 各地域・小中でも活動や保護者の状況は全く異なり、学校とPTAとの距離感一体感も各単Pが異なる中、全て揃えたり一律の感覚で施策や指示等されないよう、それぞれの学校とPTAが向き合っよりよくなるような施策や後ろ盾となっていただきたい。</p>
<p>ネットなどで情報収集すると、『PTAは任意団体であり、非会員の子どもに対する贈呈品等に差があってはいけない』と明記されている地域がありますが、広島市としても同じ考えと捉えてよろしいでしょうか？ 任意団体を推し進める過程で、学校とPTAで認識の差が生じていて困っています。 PTA＝会費は会員・非会員に関わらず全ての子に平等に使われるもの（？） 学校＝非会員からは実費を徴収という認識</p>
<p>これまで任意団体と理解しながら、入会意思など聞いてこなかった。 急な動きで少しでも早く今後について決めたいと思っている。 具体的に、来年度の新入生には入会意思を問うのか、2-6年の会員にはどうしたらいいのか、もし入会意思を聞き、やめる会員が多く出た場合どのように運営していけばいいのか、PTA非会員と会員と購入しているものの違いが出ると煩雑であることなど、心配なことが多い。 事例などがあればおしえてほしい。</p>

保護者の負担が多く、共働き世帯はかなり無理をして活動してます。仕事を休んだり、残業を断りながら行事に参加して下さる人もおり、職場で迷惑をかけていたと話す人もいます。子供達の活動と言いながら、親は子供を留守番させて活動することが多く、PTAがない方が子供達は親という時間が増え、子供にとっては良いのではないかという声もありました。そうした声から、少しでも保護者の負担を下げるために、PTAの規約を変えようと思っても、結局は学校が反対して実現できない現状があります。

広島市が一斉に、「PTAを組織するなら、PTAの任意加入であるので各校で意思確認を確実にすること」「PTAの活動を子どものために持続可能なものに見直しを図ること」くらいのことは、広島市としての見解としてははっきりと言っていたきたい。

実際にPTAへの加入は避けられないと思われている方はいるようです。そういう方の中には、PTAの活動に懐疑的、意味を見出せない方もいます。これまで、隠されていた？ただ知らなかっただけ？の入会・退会の自由は最低限保障されるべきです。それを、行政からはっきりと伝えるべきです。

今回のアンケートの検討案の全てにおいて、検討をしていきたいと思っているが、加入率が下がる中、金銭負担だけが増す取り組みが現実的ではない。(レンタルが無料なら即座に利用させていただきたいと思うが…) PTA負担による私費の精査を行い、公費予算は大前提！ 今まで私費負担になっていたものを公費の予算に入れる様、通達をして頂けない限り、この負の連鎖は続くと思う。子どもたちが育つ上で公教育にかかる負担を軽減をすることが大前提なのでは？と思う。任意を謳わせるなら教育行政がしっかりと公費負担への切り替えを通達していくべきではないか？

PTA会費の内訳を見ると、PTA活動のための消耗品等の経費や、市P区Pの負担金、会議・講演会・イベントに関わる費用で占めており、子供や家庭に直接還付されたと感じる項目の方が少ない。本来子供のための組織であるはずが、組織活動を維持するための組織・会費やその運営が前に来ていると感じる。子供のための組織であるなら、会費をとり役員を作り、そこに加入していないと情報が得られないという現状には疑問がある。毎年大会や講演会をせずとも、ネット環境が整った現代では、子供のための有益な情報を配信できるし、親も仕事を休んで参加しなくて良いので、収入を減らす必要もないと思う。

今後の1年2年後と、どんどんPTAから遠ざかる保護者が多くなる。自分の事が精一杯で、ボランティアに関わりたく思っているが、明日明後日の自分のスケジュールを考えるとボランティアなんてできない、しないでよい。と思ってしまう。皆、誰かがしてくれたらそれでいいと人ごと。自分の大切な子供が学校に世話になっていながら。それを言うのと、任意だろとか強い口調でいい始める。私も子供を持つただの親、他の保護者とおんなじなのに、なんでそのような辛い思いをしないとイケないのだから。と経験するともう、PTA加入さえしなければ、辛い思いをしないでかわらなくて楽だろ。と考えているらしい。

PTA協議会は今まで、単位PTAに対して任意活動してね、できる時にできる人ができるコトをやったらいいよ。って下ろしてきた結果 単位PTAは活動の目的である親同士の親睦を保つために任意では難しいと判断し平等な位置付けにしているが、乳児に子守係りをつけてまで活動させるような行き過ぎがあるのが現状 教育環境を子どもにとってよい環境に整えてやりたいのはどの時代の親も同じ思い。PTA協議会が任意活動として念押しするのではなく、任意か義務かも単位PTAの判断に任せてもらえないのか？活動の問題点など家庭教育委員会や区Pレベルで情報共有して改善ができる有意義なものにしてはいかかが？ 現在、努力義務活動として「どーせやるなら愉しくやりたい」と、円満に活動しています。任意活動の意思確認をたら活動しにくくなるので私自身も活動したくないです

そもそもPTAがある前提でないと回らない仕組み自体がおかしいと感じています。ましてや教員も働き方改革の波に飲まれ、これまでのような勤務が難しくなってくる中においては、教育行政への予算配分の見直しが必須であり、財源の割り当て増額を強く求めます。PTAの話としては、子供の健やかな成長に資する努力の代わりに大人の精神衛生面を著しく蝕んでいるのでは本末転倒で、自分の身を守るために子供のことは二の次になってしまうという考え方の保護者が増えているから、PTAへの加入をためらう方がいらっしゃるのだと思います。PTAが活躍した頃とはすでに時代が違います。地域の各種団体を見ても、補助金・助成金が出ていない団体は他にあまり見当たりません。PTAに対しては助成がないどころか、上部団体への負担金など、会員に対して理解していただきにくい費用も多く、会費負担に見合った効果を感じてもらっていません。正直言って、単位PTAの収支を眺めてみても、普通の保護者であれば理解するのは困難であり、解体の検討が現実味を帯びていると感じています。消防団員でもボランティアですが出動に伴い給与が出ます。PTAの主体が必要であれば、業務の外注や経済的な対価を検討すべきだと感じています。